



LA UE EN TITULARES

ACTUALIDAD EUROPEA: selección de noticias

(del 29 de enero al 2 de febrero de 2024)

Presupuesto: el Consejo Europeo logra acuerdo sobre la revisión del MFP 2021-2027 y reforzar el apoyo financiero a

Ucrania

01/02 La reunión extraordinaria de los jefes de Estado y Gobierno concluyó con la rúbrica del acuerdo para la revisión intermedia del Marco Financiero Plurianual (MFP) 2021-2027, que deberán negociar con el Parlamento antes de su entrada en vigor. La propuesta del Consejo, recogida en sus Conclusiones, incluye un total de 50.000 millones € para la creación del Mecanismo para Ucrania 2024-2027 (33.000 en forma de préstamos y 17.000 en ayuda no reembolsable), todo ello condicionado a que Kyiv elabore un plan de reformas e inversiones y mantenga los requisitos de la UE en materia de mecanismos democráticos, Estado de derecho y derechos humanos. Adicionalmente, la enmienda al MFP recoge un aumento de 2.000 millones € en la partida sobre migración y control de fronteras, y 7.600 millones € para reforzar las prioridades en materia de vecindad y cooperación con terceros países. Asimismo, y con el establecimiento de la Plataforma de Tecnologías Estratégicas para Europa (STEP), se asignarán 1.500 millones € adicionales al Fondo Europeo de Defensa para impulsar la capacidad de inversión. El Consejo Europeo también acordó fijar el límite máximo del importe global del Instrumento de Flexibilidad en 2.000 millones € para financiar aquellas obligaciones ligadas al NextGenerationEU que no pueda cubrir el presupuesto comunitario, y estableció en 1.500 millones € el incremento de la Reserva de Solidaridad y para Ayudas de Emergencia. Por último, la redistribución de fondos ya existentes en distintos programas e instrumentos por valor de 10.600 millones € buscará reducir el impacto sobre los presupuestos del cumplimiento de las prioridades del actual MFP. [Más información](#)

Relaciones exteriores y Agricultura: el Consejo Europeo también aborda la situación en Ucrania, Oriente Medio y la agricultura

01/02 El resto del Consejo Europeo extraordinario giró, por un lado, en torno a reafirmar la “determinación inquebrantable” de la UE de seguir apoyando a Ucrania a todos los niveles, incluyendo el apoyo militar a través del Fondo Europeo de Apoyo a la Paz, la Misión de Asistencia Militar de la UE y la colaboración bilateral. Se prevé que en el próximo Consejo Europeo (21-22 de marzo), se vuelva a tratar la cuestión de la seguridad y defensa, incluida la necesidad de que Europa aumente su preparación general y siga reforzando su base industrial y tecnológica de defensa, con vistas a “acordar nuevas medidas para que la industria europea de defensa sea más resiliente, innovadora y competitiva”. Por otro lado, los jefes de Estado y de Gobierno mantuvieron debates sobre la situación en Oriente Medio y sobre los retos a los que se enfrenta el sector agrícola, incluyendo las preocupaciones planteadas por los agricultores. Sobre este último aspecto destacaron el papel esencial de la Política Agraria Común e invitaron al Consejo y a la Comisión Europea a hacer avanzar los trabajos “en la medida en que resulte necesario”. Finalmente, en los debates se recordó que el mecanismo de condicionalidad para el Estado de Derecho debe ejecutarse de una manera objetiva para garantizar la igualdad de trato de todos los Estados miembros. El presidente del gobierno Pedro Sánchez consideró haberse alcanzado, en lo relativo a la revisión del MFP, “un equilibrio en cuanto a las prioridades y su financiación” y, respecto a Ucrania, aseguró que la UE proporcionará su apoyo “el tiempo que sea necesario (...) para proteger nuestras democracias”. Sobre Gaza defendió la solución de los dos Estados y exigió a Israel el respeto del derecho internacional.

Sobre la situación de los agricultores, defendió su derecho a manifestarse pacíficamente a la vez que condenó los recientes ataques a los transportistas y productores españoles. [Más información](#)

Diálogo social: resultados de la Cumbre de los interlocutores sociales de Val Duchesse

31/01 La Comisión Europea y la Presidencia belga del Consejo organizaron una Cumbre para reafirmar el compromiso con el diálogo social europeo. La cumbre se celebró en Val Duchesse, en honor a la celebrada en el mismo lugar en 1985 a iniciativa del entonces presidente del Ejecutivo europeo, Jacques Delors, y que se considera el momento fundacional del diálogo social europeo. El encuentro culminó con la firma de la “Declaración Tripartita para un Diálogo Social Europeo Pujante” en la que se fijan cuatro objetivos: (i) hacer frente a la escasez de mano de obra y de personal cualificado en la UE a través de un plan de acción que la Comisión, en cooperación con los interlocutores sociales, presentará en primavera de 2024; (ii) situar el diálogo social europeo en el eje central del futuro de la UE, respetando el papel de los interlocutores sociales y el diálogo social; (iii) nombrar un representante de alto nivel (“envoy”) para el diálogo social europeo como punto de contacto entre la Comisión y los interlocutores sociales y (iv) poner en marcha un Pacto para el Diálogo Social Europeo para principios de 2025, basado en una serie de reuniones bipartitas y tripartitas para seguir reforzando el diálogo social en la UE. En su intervención, el presidente de BusinessEurope Fredrik Persson reiteró su compromiso para seguir trabajando con las instituciones europeas y los sindicatos para que Europa “vuelva a ser el mejor lugar para trabajar, vivir y hacer negocios”. Asimismo, llamó a complementar el Pacto Verde europeo con un Plan industrial para conseguir “una Europa verde, social y próspera”. Por último, abogó por dejar espacio suficiente a los interlocutores sociales como elemento fundamental del modelo social europeo. Los debates sobre el futuro de la agenda social europea continuarán en la Cumbre de La Hulpe, organizada por la Presidencia belga, que tendrá lugar el 15-16 de abril y que se centrará en el Pilar Europeo de Derechos Sociales. [Más información](#)

Elecciones Europeas: CEOE da la bienvenida al nuevo secretario de Estado para la UE y debate con la directora de la oficina del Parlamento Europeo en España sobre los retos ante las elecciones europeas

30/01 La Comisión de UE de CEOE, presidida por Jesús Ortiz, acogió, por un lado, a María Andrés, directora de la oficina del Parlamento Europeo en España, quien destacó los principales logros y lecciones de la última legislatura europea para evocar algunos de los retos y asuntos principales que marcarán la agenda de la UE en los próximos meses. Entre ellos, las reformas institucionales necesarias para preparar la UE a una futura ampliación, el desarrollo de la autonomía estratégica abierta de la UE en el nuevo contexto global, cómo proseguir con las transiciones verde y digital y la defensa de Europa como conjunto de valores compartidos. Asimismo, informó sobre la campaña del Parlamento para alentar al voto en las elecciones europeas (6-9/06) bajo el lema “Use your vote”, que incide en la necesidad de aumentar la participación. Por otro lado, el secretario general de CEOE, José Alberto González-Ruiz dio la bienvenida al nuevo secretario de Estado para la UE, Fernando Sampedro, destacando la especial atención y prioridad que otorga CEOE a los asuntos europeos. Por su parte, el secretario de Estado hizo un repaso de los principales expedientes legislativos de la Presidencia española del Consejo de la UE, que calificó de éxito colectivo, e intercambió puntos de vista con los miembros de la Comisión sobre los retos de los últimos meses antes del cierre del ciclo institucional, destacando la importancia de aprovechar el impulso de la Presidencia española para seguir defendiendo los intereses españoles en la UE en el nuevo ciclo, siendo imprescindible contar también con la visión de los intereses empresariales españoles. [Más información](#)

Mercado único: acuerdo provisional sobre la nueva Directiva de reparación de bienes

02/02 El Consejo y el Parlamento alcanzaron un acuerdo provisional sobre la propuesta de Directiva por la que se establecen normas comunes para promover la reparación de bienes. Este establece que los fabricantes deberán facilitar información sobre las piezas de recambio en su sitio web, así como ponerlas a disposición de los profesionales del sector de la reparación a un precio razonable. Además, se pondrá en marcha una Plataforma europea de reparación online para ofrecer a los consumidores información sobre los servicios de reparación en cada Estado miembro. Como próximos pasos, los colegisladores deberán refrendar el acuerdo alcanzado para su entrada en vigor. [Más información](#)

Mercado Único: acuerdo provisional sobre la Ley de Emergencia y Resiliencia del Mercado Interior (“SMEI”)

01/02 El Consejo y el Parlamento Europeo alcanzaron un acuerdo provisional sobre la propuesta de Reglamento por el que se establece la Ley de Emergencia y Resiliencia del Mercado Interior (inicialmente titulada Instrumento de Emergencia del Mercado Único – SMEI por sus siglas en inglés). El acuerdo aclara el ámbito de aplicación de la norma, de modo que deberá limitarse a cuestiones relacionadas con el mercado único y a situaciones de crisis, sin interferir en áreas de competencia nacional. En casos en los que una crisis amenace el suministro de bienes y servicios esenciales, como último recurso, la Comisión podrá solicitar a las empresas algunos datos, por ejemplo, relativos a sus niveles de reservas de ciertos productos. Asimismo, podrá emitir solicitudes prioritarias para adquirir bienes o servicios críticos, que las empresas podrán aceptar de manera voluntaria. Por último, se prevé la posibilidad de que el Ejecutivo europeo y los Estados miembros, o los Estados miembros entre sí, lleven a cabo procedimientos conjuntos de contratación pública para adquirir bienes o servicios relevantes en tiempos de crisis. BusinessEurope celebró las mejoras introducidas con respecto a la propuesta original para permitir que la UE esté mejor preparada para las crisis. Como próximos pasos, los colegisladores deberán refrendar el acuerdo provisional para su entrada en vigor. [Más información](#)

PYME: acuerdo provisional en trilogos sobre estructuras de acciones con derechos de voto múltiple

01/02 Los colegisladores alcanzaron un acuerdo provisional sobre la propuesta de Directiva relativa a las estructuras de acciones con derechos de voto múltiple en sociedades que solicitan la admisión a cotización de sus acciones en un mercado de pymes en expansión. El texto, por un lado, amplía el alcance de la propuesta original a todo Mecanismo de Negociación Multilateral que permita la admisión a negociación de acciones de PYME. Por otro, define las salvaguardias necesarias para los inversores que entren en este tipo de estructuras, bien con ratios de voto máximas o con restricciones a las mayorías cualificadas. Asimismo, establece las normas de transparencia para esta clase de empresas, previendo la divulgación de los estados financieros anuales en el momento de la admisión a cotización. El Parlamento Europeo y el Consejo deben ratificar el acuerdo antes de su publicación en el DOUE y posterior entrada en vigor. [Más información: Consejo, Parlamento](#)

Unión Mercados Capitales: acuerdo provisional en trilogos sobre el acceso a mercados de capitales

01/02 El Consejo y el Parlamento alcanzaron un acuerdo provisional sobre el paquete legislativo relativo a la cotización de las empresas (*Listing Act*) para hacer más atractivos los mercados de capitales públicos y facilitar el acceso de las PYME a capital. El texto busca aliviar los requisitos de información y mantener la integridad del mercado así como suavizar las normas sobre investigación de inversiones para aumentar el nivel de investigación sobre PYME en la UE. Al enmendar el Reglamento sobre el folleto que debe publicarse en caso de oferta pública o admisión a cotización de valores en un mercado regulado, los colegisladores pretenden reducir los costes por medio de la estandarización de su formato. Asimismo, han acordado una serie de modificaciones al Reglamento sobre abuso de mercado y al Reglamento relativo a los mercados de instrumentos financieros. Ambas instituciones deben ratificar el acuerdo antes de su publicación en el DOUE y posterior entrada en vigor. [Más información: Reglamento, Directiva, Consejo, Parlamento](#)

Salud: la Comisión Europea presenta una propuesta de Recomendación sobre la prevención del cáncer

31/01 El Ejecutivo europeo presentó una propuesta de Recomendación del Consejo relativa a la prevención del cáncer mediante la vacunación. En línea con los objetivos del Plan Europeo de Lucha contra el Cáncer, el texto recoge una serie de propuestas dirigidas a los Estados miembros para impulsar la vacunación contra el virus del papiloma humano (VPH) y de la Hepatitis B (VHB). Entre estas destacan: (i) ofrecer un acceso gratuito a las vacunas; (ii) fomentar la accesibilidad a las mismas; (iii) integrar la inmunización frente al cáncer en los planes nacionales de prevención; (iii) mejorar el seguimiento de cobertura de la vacunación; (iv) establecer objetivos concretos para la vacunación contra el VPH en niños; (v) reforzar los esfuerzos en la vacunación frente al VHB y (vi) fomentar el intercambio de buenas prácticas. Asimismo, la Comisión Europea prevé dar apoyo a los Estados miembros en las campañas de concienciación y en los trabajos de seguimiento de vacunación, así como mantener el apoyo financiero a través del programa EU4Health. [Más información](#)

Defensa: principales resultados del Consejo informal de Defensa

31/01 La reunión informal de los ministros de Defensa de los Veintisiete comenzó con un debate con el ministro ucraniano de Defensa acerca de la situación sobre el terreno y la continuación del apoyo de la UE. El resto de la jornada, en la que también participaron representantes de la ONU, la OTAN y el Parlamento Europeo, se centró en la mejora de la Capacidad de Despliegue Rápido de la UE, el fortalecimiento de la base industrial y tecnológica de defensa europea, y en el desarrollo de la próxima Estrategia industrial europea de defensa. Otros temas tratados fueron los relativos a los retos operacionales en la región del Sahel y del Mar Rojo, así como los avances en la Política Común de Seguridad y Defensa. La ministra de Defensa, Margarita Robles, puso en valor el papel de la industria española de defensa en el marco del suministro de munición de artillería de largo alcance por parte de la UE, y apuntó al Fondo Europeo de Apoyo a la Paz como “el mejor instrumento para ayudar a Ucrania”.

[Más información](#)

Comercio y tecnología: principales resultados de la 5ª reunión ministerial del CCT UE-EEUU

30-31/05 El Consejo de Comercio y Tecnología (CCT) UE-EEUU, celebrado en Washington DC, acordó seguir explorando formas de facilitar el comercio de bienes y tecnologías esenciales para la transición ecológica y seguir cooperando en materia de gobernanza internacional de la Inteligencia Artificial (IA). Asimismo, ambas partes se comprometieron a realizar “avances tangibles” en materia de herramientas de comercio digital para reducir la burocracia para las empresas y consolidar los enfoques en materia de control de las inversiones, control de las exportaciones, inversión saliente e innovación de doble uso. Además, el comisario europeo de Mercado Interior, Thierry Breton, y el secretario de Seguridad Nacional de EEUU, Alejandro Mayorkas, publicaron una declaración conjunta en la que las partes se comprometen a avanzar en la protección de infraestructuras críticas, la gestión de crisis, la seguridad del software y la ciberseguridad de la IA. En paralelo al CCT, BusinessEurope participó en paneles sobre contratación pública verde y el papel de las herramientas digitales en la promoción de un comercio y una inversión más sostenibles, en los que subrayó la necesidad de establecer alianzas público-privadas más sólidas y garantizar una mayor seguridad jurídica a las empresas para impulsar la innovación y facilitar la utilización de nuevas tecnologías. Además, publicó una declaración conjunta con la Cámara de Comercio estadounidense en la que se subraya la importancia de desarrollar normas y estándares armonizadas que reflejen principios colectivos de gobernanza de materia ciberseguridad e IA y se insta a avanzar sobre el acuerdo global relativo al acero y el aluminio sostenibles. Se prevé que la próxima reunión ministerial del CCT se celebre en primavera en Bélgica. [Más información](#)

Agricultura: la Comisión Europea propone una derogación parcial de la norma BCAM 8

31/01 La Comisión Europea presentó una propuesta de Reglamento de Ejecución por la que se establece una excepción a la aplicación de la norma nº8 relativa a las buenas condiciones agrarias y medioambientales de las tierras (BCAM) para 2024, por la que se obliga a los agricultores de la UE a mantener improductivas determinadas superficies. Dado que el cobro íntegro de las ayudas de la Política Agrícola Común (PAC) depende del cumplimiento de las normas BCAM, la nueva propuesta recoge que los agricultores podrán beneficiarse de las mismas aunque no tengan un 4% de tierras en barbecho, siempre que cultiven un 7% de cultivos intermedios sin utilizar productos fitosanitarios. Como próximos pasos, los Estados miembros deberán votar la propuesta durante la reunión del Comité de la Política Agrícola Común, prevista el próximo 5 de febrero. Una vez aprobada, la Comisión procederá a su adopción formal. El Reglamento se aplicará retroactivamente desde el 1 de enero de 2024 y los Estados miembros que deseen aplicar la excepción a nivel nacional deberán notificarlo a la Comisión en un plazo de 15 días desde la entrada en vigor del Reglamento. [Más información](#)

Personalidades UE: la UE rinde homenaje a Jacques Delors en Bruselas

31/01 La Comisión Europea celebró una ceremonia en Bruselas para rendir homenaje al francés Jacques Delors, fallecido a los 98 años el pasado 27 de diciembre. El acto contó con la asistencia de representantes de los Estados miembros, incluido el presidente del Gobierno Pedro Sánchez, y de los interlocutores sociales europeos, entre ellos el presidente y director general de BusinessEurope, así como Enrico Letta, presidente del Instituto Jacques Delors, entre otros. En este contexto el Ejecutivo europeo lanzó una página web como tributo al que fuera su presidente entre 1985 y 1995 en la que se recogen algunos de los hitos fundamentales para la integración europea que se lograron bajo su mandato. Entre ellos la adopción del Acta Única Europea en 1986, cuyo objetivo era superar el entonces existente mercado común para alcanzar un mercado único en la UE, sin fronteras

interiores y garantizando las cuatro libertades: mercancías, personas, servicios y capitales. Asimismo, Delors impulsó los trabajos para la creación y entrada en vigor del Tratado de Maastricht en 1993, por el que se estableció la Unión Europea, se introdujo el euro como moneda única y se creó la ciudadanía de la UE. También dio los primeros pasos para logros como la creación del programa Erasmus + o la política de cohesión. [Más información](#)

Agricultura: acuerdo provisional sobre la propuesta de revisión de las llamadas “Directivas desayuno”

30/01 El Consejo y el Parlamento Europeo alcanzaron un acuerdo provisional sobre la propuesta de Directiva por la que se modifican las Directivas relativas a la miel, los zumos de frutas, las confituras, y determinados tipos de leche. El objetivo de la propuesta consiste en actualizar las normas relativas a la composición, etiquetado y denominación de determinados productos alimenticios para promover un cambio hacia dietas más sanas, ayudar a los consumidores a elegir con conocimiento de causa y garantizar la transparencia en cuanto al origen de los productos. Por ejemplo, en lo que respecta a la miel, el texto acordado introduce que figure en la etiqueta los países de origen, en orden decreciente en función del peso así como el porcentaje que cada país representa en la mezcla. Sobre los zumos de fruta, se prevé la adición de tres nuevas categorías relacionadas con el contenido de azúcar reducido y si es a partir de concentrado, entre otros aspectos. Con relación a las confituras de frutas, los legisladores han acordado aumentar el contenido mínimo de frutas en las confituras y las confituras extra garantizando una distinción significativa entre ambas categorías. En el caso de la leche deshidratada, han acordado autorizar la utilización de tratamientos que permitan obtener productos lácteos deshidratados sin lactosa. Como próximos pasos, el acuerdo deberá ser refrendado por ambos colegisladores para su entrada en vigor. [Más información](#)

Inversión: principales resultados del Foro de Inversores para la Conectividad del Transporte UE-Asia Central

29-30/01 El acto reunió en Bruselas a representantes de países de Asia Central (Kazajistán, Kirguistán, Tayikistán, Turkmenistán y Uzbekistán), la Comisión Europea e instituciones financieras internacionales y bilaterales para abordar los retos y oportunidades de inversión que presenta el Corredor de Transporte Transcaspiano, una ruta que permitirá conectar ambas regiones en 15 días sin necesidad de atravesar Rusia. El vicepresidente ejecutivo de la Comisión Europea, Valdis Dombrovskis, anunció la movilización de 10 mil millones € para la conectividad del transporte sostenible en Asia Central a través de la iniciativa Global Gateway. En este sentido, el Banco Europeo de Inversiones (BEI) firmó un Memorando de Entendimiento (MoU) por un total de 1.470 millones de € con los gobiernos de Kazajistán, Kirguistán y Uzbekistán, así como con el Banco de Desarrollo de Kazajistán. Asimismo, el Banco Europeo de Reconstrucción y Desarrollo (BERD) firmó un MoU con Kazajistán relativo a una cartera de inversiones con proyectos para el desarrollo de la conectividad del transporte en la región de Asia Central por valor de 1.500 millones de €. [Más información](#)

Transporte: acuerdo provisional en trilogos sobre descansos mínimos en el transporte discrecional de pasajeros

29/01 El Consejo y el Parlamento Europeo alcanzaron un acuerdo provisional sobre la propuesta de Reglamento relativo a los requisitos mínimos sobre las pausas y los períodos de descanso diarios y semanales mínimos en el transporte discrecional de viajeros. El texto incluye una mayor flexibilidad a la hora de repartir el periodo mínimo de descanso de 45 minutos, o la prolongación del descanso diario y semanal siempre y cuando se cumplan una serie de condiciones. Asimismo, se fortalecen los estándares de seguridad, con la obligación de llevar una hoja de ruta cumplimentada con el itinerario del trayecto para facilitar los controles en carretera, y se avanza en la digitalización de la documentación que han de portar los profesionales del sector. Como próximos pasos, los trabajos técnicos continuarán con vistas a presentar un texto final a ambas instituciones para su aprobación definitiva. [Más información: Consejo, Parlamento](#)

Medio ambiente: acuerdo provisional alcanzado en materia de tratamiento de aguas residuales urbanas

29/01 Los legisladores alcanzaron un acuerdo provisional sobre la propuesta de revisión de la Directiva relativa al tratamiento de las aguas residuales urbanas. Este acuerdo amplía el ámbito de aplicación, obligando a un mayor número de aglomeraciones (de 1000 equivalentes habitante o más) a establecer sistemas de recogida de aguas residuales urbanas para 2035, pero introduciendo una serie de excepciones. Sobre el tratamiento de las aguas residuales, el texto también amplía el ámbito de aplicación de la obligación de llevar a cabo el tratamiento secundario y alinea los umbrales y plazos para el tratamiento terciario y cuaternario. Además, siguiendo con el principio de “quien contamina paga” establece que al menos 80%

de los costes del tratamiento cuaternario sean sufragados por la industria responsable a partir de un sistema de responsabilidad ampliada del productor. También se prevé la vigilancia en las aguas de diversos parámetros de salud pública (incluida la resistencia a los antimicrobianos) y los microplásticos. Como próximos pasos, los colegisladores deberán adoptar formalmente el texto antes de su publicación en el DOUE y posterior entrada en vigor. [Más información](#)

Asuntos Generales: principales resultados del Consejo CAG

29/01 El Consejo abordó las prioridades de la Presidencia belga del Consejo en la formación de asuntos generales, entre las que destaca la protección de la democracia, el refuerzo del Estado de Derecho y la promoción de unas elecciones europeas libres y justas. Como parte del diálogo anual sobre el Estado de Derecho, el Consejo debatió sobre la situación en algunos Estados miembros, entre ellos España, centrándose en el bloqueo de la renovación de su Consejo General del Poder Judicial. Asimismo, mantuvo un intercambio sobre el paquete para la defensa de la democracia, presentado en diciembre por la Comisión Europea. En concreto, el foco fue la propuesta de Directiva relativa a la transparencia en la representación de intereses en nombre de terceros países, sobre la que los ministros consideraron necesario encontrar el equilibrio adecuado entre la lucha contra las injerencias extranjeras y la protección de la libertad de expresión. Sobre la propuesta, Fernando Sampedro, secretario de Estado para la UE, subrayó que es necesario ser prudentes ya que el ámbito que se busca regular “es muy amplio e incluye aspectos políticamente sensibles”. Por último, el Consejo adoptó Conclusiones sobre la Estrategia de la UE en materia de Salud Mundial y decidió prorrogar por otros seis meses, hasta el 31 de julio, las sanciones económicas contra Rusia por su guerra de agresión contra Ucrania. [Más información](#)

Elecciones europeas 2024: renuncia del presidente del Consejo Europeo a concurrir a las elecciones europeas

26/01 El presidente del Consejo Europeo, Charles Michel, decidió retirar su candidatura para concurrir a las elecciones al Parlamento Europeo y permanecer en el cargo hasta el final de su mandato (31/11/2024). Entre los argumentos presentados, figuran el poner fin a los rumores “infundados” sobre el potencial efecto desestabilizador de su marcha prematura, así como a los constantes ataques recibidos desde que anunciara su intención de presentarse a las elecciones europeas el pasado 6 de enero. De esta manera, Michel apeló a su lealtad con el cargo y aseguró que mantendrá el foco en su misión actual hasta que los líderes de los Veintisiete acuerden su sustituto. [Más información](#)

BREVES

- **Asuntos Exteriores: reunión informal del Consejo de Asuntos Exteriores en Bruselas (02-03/02)** Se prevé que los ministros de Asuntos Exteriores debatan sobre las relaciones UE-África, poniendo el foco en la necesidad de reforzar el diálogo político, cooperación y compromiso con la región a la luz del contexto geopolítico actual. Asimismo, está previsto que se aborden las relaciones UE-Turquía, en concreto las relaciones comerciales con el país y la posibilidad de aumentar la colaboración en los ámbitos de la política exterior y seguridad. [Más información](#)
- **Relaciones exteriores: 3er Foro Ministerial Indo-Pacífico y 24ª reunión ministerial UE-ASEAN (02/02)** Durante la jornada de hoy el Alto Representante de Política Exterior y Seguridad, Josep Borrell, presidirá en Bruselas el Foro Ministerial Indo-Pacífico, en el que los representantes de ambas regiones debatirán sobre cómo hacer frente a los retos comunes en materia económica, medioambiental, geopolítica y de seguridad. Asimismo, tendrá lugar la reunión ministerial UE-ASEAN en la que se prevé que los ministros avancen en ámbitos clave de cooperación como el comercio, la transición digital y la seguridad de las cadenas de suministro. [Más información](#)
- **Digital: avances en la aplicación de la Alianza de Asociación Digital UE-Canadá (01/02)** El comisario de Mercado Interior, Thierry Breton, y el ministro de Innovación e Industria canadiense, François-Philippe Champagne, celebraron una primera reunión virtual con el objetivo de abordar posibles formas de cooperación para afrontar los nuevos retos de la transformación digital. Las partes publicaron un comunicado de prensa conjunto en el que se comprometen a colaborar en el desarrollo de tecnologías de semiconductores y a crear canales regulares de comunicación e intercambio de información sobre la gobernanza de la Inteligencia Artificial (IA) y la utilización de las tecnologías cuánticas. Además,

acordaron convocar un Consejo de Asociación Digital a nivel ministerial en primavera para hacer balance de los avances y decidir sobre próximos pasos. [Más información](#)

- **Medio ambiente: BusinessEurope pide una mayor armonización en el Reglamento de envases (31/01)** Con vistas a los trílogos políticos sobre la propuesta de Reglamento de envases y residuos de envases, BusinessEurope pide a los negociadores que apoyen una mayor armonización para evitar barreras de mercado y que garanticen la complementariedad de la reutilización y el reciclado. Alertan del riesgo sustancial a que el Reglamento acabe perjudicando al mercado interior, la transición verde y la competitividad europea. [Más información](#)
- **Turismo: nuevo informe de balance sobre los progresos alcanzados en el marco del itinerario de transición (“transition pathway”)(30/01)** La Comisión Europea publicó un primer informe en el que se reflejan los principales progresos alcanzados por las partes interesadas en relación con la hoja de ruta para el turismo en la UE publicada en febrero de 2022. El informe concluye que ha habido un progreso significativo en las 27 áreas temáticas del itinerario de transición y señala que durante 2024 se debe seguir apostando por: (i) acelerar la transición digital en todos sus aspectos; (ii) aumentar la resiliencia de los destinos turísticos; (iii) invertir en la mejora de las cualificaciones de la mano de obra del sector y (iv) acelerar las sinergias entre los operadores turísticos. [Más información](#)
- **Política comercial: nuevas propuestas para extender la suspensión de aranceles y contingentes a Ucrania y Moldavia (31/01)** La Comisión Europea publicó dos propuestas de Reglamento relativas a la extensión de la liberalización temporal del comercio y otras concesiones comerciales con respecto a determinados productos ucranianos y moldavos hasta el 5 de junio y 24 de julio de 2025 respectivamente. En el caso de Ucrania, se prevé introducir un mecanismo de salvaguardia para garantizar la rápida adopción de medidas correctoras en caso de que un aumento significativo de las importaciones de productos agrícolas de Ucrania derive en disrupciones en el mercado interior. [Más información](#)
- **Nombramientos UE: nuevo Representante de la UE para las PYME (31/01)** La Comisión Europea anunció el nombramiento del alemán Markus Pieper como nuevo Representante de la UE para las PYME (EU SME Envoy). Miembro del Parlamento Europeo desde 2004 (PPE, Alemania), actualmente forma parte de las comisiones parlamentarias de Industria, Investigación y Energía (ITRE) y de Control Presupuestario (CONT), y co-preside el Grupo PYME del PPE alemán. Con la fecha de efecto de su nombramiento aún por determinar, Pieper ocupará su cargo en la Dirección General de Mercado Interior, Industria, Emprendimiento y PYME (DG GROW) e informará directamente a la presidenta de la Comisión, así como al comisario de Mercado Interior de todas las actividades relacionadas con las PYME. [Más información](#)
- **Economía: Madrid defiende su candidatura como sede de la Autoridad de la UE para la lucha contra el blanqueo de capitales (AMLA) (30/01)** El alcalde de Madrid, José Luis Martínez-Almeida, y el ministro de Economía, Comercio y Empresa, Carlos Cuerpo, defendieron en una audiencia conjunta ante las comisiones parlamentarias ECON y LIBE la candidatura de Madrid para acoger la sede de la futura Autoridad de la UE para la lucha contra el blanqueo de capitales (AMLA). En sus intervenciones Martínez-Almeida destacó el respaldo de todas las administraciones públicas sobre esta candidatura y Cuerpo subrayó el “sólido marco de prevención de blanqueo de capitales y financiación del terrorismo” con el que cuenta la capital española. Las otras ciudades que compiten por el puesto son Roma, Viena, Vilna, Riga, Fráncfort, Dublín, París y Bruselas. La decisión final, prevista para el 22 de febrero, recaerá sobre los colegisladores en una votación conjunta. [Más información](#)
- **Digital: firma del protocolo adicional relativo al flujo transfronterizo de datos entre la UE y Japón (29-31/01)** La presidencia belga del Consejo ratificó el protocolo adicional por el que se introducen disposiciones sobre los flujos transfronterizos de datos en el Acuerdo de Asociación Económica UE-Japón. El nuevo texto prevé garantizar una mayor seguridad jurídica, garantizando que la libre circulación de datos entre la UE y Japón no se vea obstaculizada y asegurando el beneficio del flujo transfronterizo de acuerdo con las normas sobre protección de datos y economía digital. Una vez que Japón ratifique el acuerdo y ambas partes se hayan notificado mutuamente la finalización de sus procedimientos internos, el acuerdo podrá entrar en vigor. [Más información](#)

- **Ampliación: principales resultados de la 15ª reunión de la Conferencia de Adhesión con Montenegro (29/01)** El acto reunió en Bruselas a representantes de la Comisión Europea y del Consejo con el primer ministro de Montenegro, Miloško Spajic, para profundizar el diálogo político sobre las reformas que el país ha de llevar a cabo para avanzar en su proceso de adhesión a la UE. Durante la reunión se subrayó como prioridad el cumplimiento de los criterios de referencia provisionales para el Estado de Derecho. En concreto, se instó a Montenegro a colmar todas las lagunas pendientes en los ámbitos de la lucha contra la corrupción y la delincuencia organizada, la libertad de expresión y la libertad de los medios de comunicación, así como reanudar, continuar, y profundizar en las reformas sobre independencia, profesionalidad y responsabilidad del poder judicial. *Más información*
- **Sector financiero: posición negociadora del Parlamento sobre requisitos de información (29/01)** La comisión parlamentaria ECON adoptó (33+, 1-, 0o) la posición negociadora del Parlamento Europeo, con vistas a su aprobación en el Pleno de la próxima semana, sobre la propuesta de Reglamento relativo a determinados requisitos de información en los ámbitos de los servicios financieros y del apoyo a la inversión. El texto amplía el alcance al proponer dotar a la Junta Única de Resolución y a la futura Autoridad de la UE de Lucha contra el Blanqueo de Capitales de la capacidad para revisar este tipo de requisitos. El Consejo debe aún acordar su mandato negociador para poder iniciarse los trilogos. *Más información*
- **Medio ambiente: el Consejo ratifica el acuerdo provisional sobre gases fluorados y sustancias que agotan la capa de ozono (29/01)** El Consejo adoptó los acuerdos provisionales alcanzados con el Parlamento Europeo sobre los Reglamentos relativos a los gases fluorados y a las sustancias que agotan la capa de ozono. Dado que el Parlamento Europeo ya ratificó (16/01) dichos acuerdos, con la votación en el Consejo se concluye el procedimiento de adopción. A continuación, una vez sean firmados por los colegisladores, los Reglamentos serán publicados en el DOUE y entrarán en vigor 20 días después. *Más información*
- **Presidencia del Consejo: la Presidencia belga presenta sus prioridades en las comisiones parlamentarias LIBE y ENVI (29-30/01)** Representantes del gobierno federal belga comparecieron en las comisiones parlamentarias de LIBE y ENVI para presentar las prioridades del programa de trabajo de la actual Presidencia del Consejo en materia de Justicia, Asuntos de Interior, Migración y Asilo, Salud Pública y Agricultura Sostenible. *Más información.*
- **Política comercial: posición del Consejo sobre los productos elaborados con trabajo forzoso (26/01)** El Consejo adoptó su orientación general sobre la propuesta de Reglamento por el que se prohíben en el mercado de la Unión los productos realizados con trabajo forzoso. El texto aboga por crear una Red europea contra los productos de trabajo forzoso para garantizar una mejor coordinación entre las autoridades competentes en todas las fases del proceso que conduce a la prohibición de un producto. Asimismo, contempla la creación de un portal único que aúne y garantice la accesibilidad a la información y herramientas relevantes. El Parlamento Europeo aprobó su posición negociadora en octubre de 2023, por lo que se prevé que los trilogos comiencen próximamente *Más información*
- **Energía: Estados Unidos anuncia que detendrá temporalmente la aprobación de nuevas licencias para exportar GNL a la UE y Japón (26/01)** Ante el reciente anuncio por parte de la Casa Blanca de la suspensión de nuevas licencias de exportación de GNL a países con los que no tiene un acuerdo de libre comercio, BusinessEurope, la federación empresarial japonesa Keindaren y la Cámara de Comercio de EEUU enviaron una carta al presidente Biden alertando del efecto negativo que esta decisión podría tener en las inversiones, los mercados de energía y en la seguridad de suministro de gas en la UE y Japón. *Más información*
- **Nombramientos UE: Valérie Hayer, nueva presidenta del grupo parlamentario Renew Europe (25/01)** La francesa Valérie Hayer, eurodiputada desde 2019, fue elegida nueva presidenta del grupo parlamentario liberal Renew Europe, sustituyendo así hasta el final de la legislatura europea actual a su compatriota Stéphane Séjourné, quien ha pasado a ser ministro francés de Asuntos Exteriores. *Más información*
- **Medio Ambiente: España y otros Estados miembros piden un objetivo climático ambicioso para 2040 (24/01)** Con vistas a la próxima Comunicación de la Comisión Europea sobre la ambición climática de la UE para 2040 (6/02), varios Estados miembros (entre ellos España, Alemania, Francia y Países Bajos) firmaron una carta conjunta en la que piden al Ejecutivo

Europeo un objetivo climático ambicioso para 2040 en consonancia con el objetivo de París de 1,5°C y que garantice el camino hacia la neutralidad climática en 2050. [Más información](#)

EUROSTAT: últimos datos sobre PIB, inflación estimada y desempleo (30/01 – 01/02)

- **PIB:** Según las últimas estimaciones, el PIB no registró variación intertrimestral tanto en la zona euro como en la UE en el cuarto trimestre de 2023. Comparado con el mismo periodo de 2022, aumentó +0,2pp y +0,1pp respectivamente. En España, Alemania, Francia e Italia la variación fue del +0,6% (+2,0% frente al mismo trimestre de 2022), -0,3% (-0,2%), +0,0% (+0,7%) y +0,2% (+0,5%) respectivamente. [Más información](#)
- **Inflación estimada:** La inflación anual en la zona euro se espera que descienda al 2,8% en enero, -0,1pp frente a la de diciembre y -5,8pp inferior a la del mismo mes de 2023. Se prevé que el sector de la alimentación, alcohol y tabaco, con un 5,7% (-0,4pp), sea el que mayor inflación registre en el mes seguido del de servicios, con un 4,0% (+0pp). La inflación subyacente se situaría en el 3,3% (-0,1pp). España, 3,5% (+0,2pp), registraría la sexta tasa más alta de la zona euro, con las de Alemania, Francia e Italia situándose en el 3,1% (-0,7pp), 3,4% (-0,7pp) y 0,9% (+0,4pp) respectivamente. [Más información](#)
- **Desempleo:** La tasa de paro se situó en diciembre en el 6,4% en la zona euro y en el 5,9% en la UE; estable en ambos casos respecto al mes anterior, y 0,3 y 0,2 puntos porcentuales inferior respectivamente frente al mismo mes de 2022. El paro juvenil registró una tasa del 14,4% en la zona euro y 14,7% en la UE, -0,1pp y +0,2pp respectivamente frente a noviembre. España continúa a la cola con una tasa de desempleo del 11,7% (-0,1pp) y del 28,6% entre los jóvenes (+0,9pp). Por su parte, Alemania (3,1% y 5,6%), Francia (7,3% y 17,4%) e Italia (7,2% y 20,1%) mostraron tendencias estables o descendientes. [Más información](#)

AGENDA DE LAS INSTITUCIONES EUROPEAS

(semana del 5 al 9 de febrero de 2024)

COMISIÓN EUROPEA

06/02

- Objetivo climático para 2040.
- Comunicación sobre la gestión del carbono industrial.
- Lucha contra el abuso y la explotación sexual de los niños y la pornografía infantil.

CONSEJO

05-06/02 **Reunión informal de ministros de Cohesión**

- Futuro de la política de cohesión.

08-09/02 **Reunión informal de ministros de Competitividad (Mercado Interior e Industria)**

PARLAMENTO EUROPEO

05/02 **Comisiones de Presupuestos (BUDG) y de Asuntos Económicos y Monetarios del Parlamento Europeo (ECON)**

Semana de Sesión Plenaria (agenda provisional)

05/02

- Transferencias inmediatas en euros.
- Estado de la industria solar de la UE ante la competencia desleal.
- Medidas para lograr un alto nivel de interoperabilidad del sector público en toda la Unión (Ley sobre la Europa Interoperable).
- El efecto a escala de la Unión de determinadas decisiones de privación del derecho a conducir.

06/02

- Debate sobre las Conclusiones de las reuniones del Consejo Europeo, en particular la reunión extraordinaria del Consejo Europeo de febrero.
- Apoyo inquebrantable a Ucrania tras dos años de guerra de agresión de Rusia contra Ucrania.
- El efecto a escala de la Unión de determinadas decisiones de privación del derecho a conducir – votación.

- Modificación de la Decisión relativa a la aproximación a las normas de la Unión sobre protección de datos de carácter personal – votación.
- Residuos de aparatos eléctricos y electrónicos (RAEE) – votación.
- Medidas para garantizar un alto nivel de interoperabilidad del sector público en toda la Unión (Ley sobre la Europa Interoperable) – votación.
- Modificación del Reglamento sobre las medidas de gestión, conservación y control aplicables en la zona del Convenio de la CICA y del Reglamento relativo a un plan de ordenación plurianual para el atún rojo del Atlántico oriental y el Mediterráneo – votación.
- Vegetales obtenidos con determinadas nuevas técnicas genómicas y alimentos y piensos derivados.
- Petición al Consejo para que tome todas las medidas necesarias para alcanzar un acuerdo sobre el expediente del mecanismo transfronterizo europeo y que inicie negociaciones con el Parlamento.
- Objetivo climático para 2024.
- Rusiagate: alegaciones de injerencia rusa en los procesos democráticos de la UE.
- Valores límite para el plomo y sus compuestos inorgánicos y los diisocianatos.
- Periodos de prácticas de calidad en la UE.
- Mayor represión contra las fuerzas democráticas en Venezuela.
- Estado de ejecución de la estrategia Global Gateway y su gobernanza dos años después de su lanzamiento.
- Modificación de la Directiva sobre los gestores de fondos de inversión alternativos y de la Directiva relativa a determinados organismos de inversión colectiva en valores mobiliarios.

07/02

- Empoderar a los granjeros y las comunidades rurales – un diálogo hacia una agricultura de la UE sostenible y justa
- Concesión de poderes a la República Francesa para negociar, firmar y celebrar un acuerdo internacional relativo a los requisitos de seguridad e interoperabilidad en la conexión fija a través del canal de la Mancha – votación.
- Celebración del Acuerdo entre la UE y Angola relativo a la facilitación de las inversiones sostenibles – votación.
- Modificaciones de la Directiva relativa a los gestores de fondos de inversión alternativos y de la Directiva relativa a los organismos de inversión colectiva en valores mobiliarios- votación.
- Transferencias inmediatas en euros- votación.
- Valores límite para el plomo y sus compuestos inorgánicos y diisocianatos- votación.
- Vegetales obtenidos con determinadas nuevas técnicas genómicas y alimentos y piensos derivados – votación.
- Decisión reciente de Noruega de proceder a la explotación minera de los fondos marinos en el Ártico- votación.
- Estado de Derecho y libertad de prensa en Grecia –votación.
- Intercambio automatizado de datos para la cooperación policial («Prüm II»).
- Debates sobre casos de violaciones de los derechos humanos, de la democracia y del Estado de Derecho.

08/02

- Negociaciones multilaterales con vistas a la 13ª Conferencia Ministerial de la OMC en Abu Dabi (26-29/02/24)
- Condiciones de trabajo de los profesores en la UE.
- Acuerdos de asociación para la participación de terceros países en los programas de la UE.
- Nueva oleada de detenciones masivas en Bielorrusia de activistas de la oposición y sus familiares- votación.
- Aumento del número de ejecuciones en Irán, en particular el caso de Mohammad Ghobadlou – votación.
- Recientes atentados en Nochebuena en el estado nigeriano de Plateau – votación.
- Intercambio automatizado de datos para la cooperación policial («Prüm II») – votación.
- Prioridades de la UE para el 68.º período de sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer de las Naciones Unidas – votación.
- Situación en Serbia tras las elecciones – votación.
- Informe de aplicación de la Estrategia de la UE para la igualdad de las personas LGBTIQ 2020-2025 –votación.
- Acuerdos de asociación para la participación de terceros países en los programas de la Unión –votación
- Negociaciones multilaterales con vistas a la 13ª Conferencia Ministerial de la OMC en Abu Dabi, del 26 al 29 de febrero de 2024 – votación
- Rusiagate: alegaciones de injerencia rusa en los procesos democráticos de la UE – votación
- Mayor represión contra las fuerzas democráticas en Venezuela –votación.
- El caso del seguimiento de Dentsu y la falta de transparencia de la Comisión Europea con la industria tabaquera.

